

Scène sonore Festival Off d'Avignon : merci du «Cadeau» !

Article réservé aux abonnés

Dans sa première pièce de théâtre, l'artiste sonore Paul Courlet nous entraîne dans une forêt surréelle, sans aucun décor ni vidéo. Un voyage résonnant qui ne laisse pas de bois.



Paul Courlet nous entraîne dans une forêt surréelle, avec Juliette Vernerey, surréelle dans son short rose en éponge, et Maky – très bon Maky Grochain. (Pascal Gely/Hans Lucas)

par Anne Diatkine

publié aujourd'hui à 13h03

Un cadeau! On a oublié d'où vient le titre et à qui est destiné le cadeau, mais pas l'étrangeté de cette première création qui nous mène, sans aucun décor, dans une forêt que l'on distingue pourtant très bien, arbre après arbre, rocher après rocher, brindille après brindille, et tiens, même cet endroit plein d'orties et de ronces qu'il faudrait éviter. D'où provient l'hallucination? De quel champignon déniché dans quel sous-bois? Et bien, comme souvent mais rarement au théâtre, de la minutie du travail sonore, bruits de pas sur les feuilles mortes, pépiements, hululements, agitations de bestioles non identifiées et d'autant plus présentes. Les trois nous regardent, deux hommes, une femme. Cette dernière, dans la posture de l'agacement maximum – Juliette Vernerey, surréelle dans son short rose en éponge. Maky – très bon Maky Grochain – a encore mangé tous les sandwichs! Il ne leur reste qu'un peu d'eau dans une *«gourdasse». «C'est beau»*, disent-ils en chœur en nous découvrant, nous, le public halluciné, dans lequel s'est égaré un marcassin. Un vrai marcassin? Lequel, apprend-on sans y avoir jamais songé avant le spectacle, ne verra jamais une étoile de sa vie car sa nuque n'est pas articulée.

Gestes un chouïa exagérés, voix qui se décalent légèrement : de quelle matière sont constitués ces trois êtres perdus en forêt ? Leurs voix sortent-elles bien de leur corps ? Sont-ils vivants ou des hologrammes ? La référence obligée est bien sûr *l'Invention de Morel* de Bioy Casares, ce roman qui engage ses lecteurs sur une île dont chacun des habitants refait inlassablement les mêmes gestes, sans qu'aucune modification du rituel ne soit possible. L'inattendue est que Paul Courlet, musicien, artiste sonore et performeur, dont *Cadeau* est la première mise en scène franchement théâtrale, parvient réellement à nous faire glisser dans un univers étrangement catastrophique et si proche du nôtre, sans jamais prononcer l'expression «changement climatique», ni marteler le danger et le combat écologique qui anime cette très réussie création.

Cadeau, conçue par Paul Courlet, dans la sélection suisse au Festival Off d'Avignon, jusqu'au 17 juillet au Train Bleu, à 15 h 25.